
SEMINÁRIO LEGISLATIVO DAS ÁGUAS
1ª Reunião Preparatória – 09/4/2015 – 15 horas – Plenarinho I

Órgãos e 
entidades 
presentes

• Agência Reguladora do Serviço de Abastecimento de Água e Esgoto Sanitário de Minas Gerais – Arsae
• Articulação do Semiárido Mineiro – ASA/MG
• Associação Mineira de Defesa do Ambiente – AMDA
• Associação Mineira de Municípios – AMM
• Associação Brasileira de Águas Subterrâneas – Núcleo Minas Gerais – Abas/MG
• Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental – Seção Minas Gerais – Abes/MG
• Associação Brasileira de Recursos Hídricos – ABRH
• Associação Mineira de Educadores Ambientais – AMEA
• Companhia de Saneamento de Minas Gerais – Copasa
• Conselho Regional de Biologia 4ª Região – CRBio 04
• Defensoria Pública do Estado de Minas Gerais – DPMG
• Delegacia Federal do Ministério do Desenvolvimento Agrário em Minas Gerais – DFDA/MG
• Empresa de Assistência Técnica e Extensão Rural do Estado de Minas Gerais – Emater
• Empresa de Pesquisa Agropecuária de Minas Gerais – Epamig
• Faculdade Batista de Minas Gerais – FBMG
• Federação da Agricultura e Pecuária do Estado de Minas Gerais – Faemg
• Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais – Fiemg
• Federação dos Trabalhadores na Agricultura do Estado de Minas Gerais – Fetaemg
• Federação Nacional dos Urbanitários – FNU
• Fundação Estadual do Meio Ambiente – Feam
• Fundação Rural Mineira – Ruralminas
• Furnas Centrais Elétricas S.A.
• Instituto Mineiro de Agropecuária – IMA
• Instituto Mineiro de Gestão das Águas – Igam
• Movimento Ecológico São Francisco de Assis – Mesfa
• Partido dos Trabalhadores de Minas Gerais – Setorial de Ciência e Tecnologia – PT/MG
• Secretaria de Estado de Governo de Minas Gerais – Segov
• Sindicato da Indústria Mineral do Estado de Minas Gerais – Sindiextra
• Sindicato dos Engenheiros no Estado de Minas Gerais – Senge
• Sindicato dos Trabalhadores nas Indústrias de Purificação e Distribuição de Água e em Serviços de Esgotos do Estado de 

Minas Gerais – Sindágua/MG
• Superintendência Federal da Pesca e Aquicultura em Minas Gerais – SFPA/MG
• Universidade Federal de Minas Gerais – Departamento de Engenharia Sanitária e Ambiental – UFMG
• Vale
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Parlamentares 
e assessorias 

• Deputado Dr. Jean Freire
• Deputado Fabiano Tolentino
• Deputado Paulo Lamac
• Assessoria do Deputado Bosco 
• Assessoria do Deputado Cássio Soares
• Assessoria do Deputado Dr. Jean Freire
• Assessoria do Deputado Fabiano Tolentino
• Assessoria do Deputado Iran Barbosa
• Assessoria do Deputado João Vítor Xavier
• Assessoria do Deputado Wander Borges

Assessoria 
ALMG

• Gerência-Geral de Apoio às Comissões – Gerência de Assessoramento Técnico-Processual às Comissões
• Gerência-Geral de Consultoria Temática – Gerência de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável
• Gerência-Geral de Imprensa e Divulgação – Gerência de Jornalismo
• Gerência-Geral de Projetos Institucionais
• Gerência-Geral de Relações Públicas e Cerimonial – Gerência de Relações Públicas
• Gerência-Geral de Rádio e Televisão – Gerência de Reportagem

Pauta 
Prevista

• Abertura
• Apresentação da proposta do Seminário
• Apresentação dos convidados
• Apresentação da Gerência-Geral de Projetos Institucionais – GPI - Construção dos eventos institucionais pela ALMG
• Apresentação da Gerência-Geral de Relações Públicas - GRP
• Abertura da palavra para os convidados apresentarem suas expectativas para o evento
• Marcação da próxima reunião preparatória
• Encerramento

Transcurso
 da reunião / 

pontos 
importantes

• Abertura – Deputado Doutor Jean Freire.
• O Deputado  fez  uma breve  apresentação  sobre  a  atual  situação  da  crise  hídrica,  que  trouxe à  tona  a  proposta  de 

realização do evento. Em seguida, justificou a ausência do Deputado Iran Barbosa, convidado pela Unesco para participar 
do 7º Fórum Mundial das Águas, na Coréia do Sul.

• A  assessoria  da  Gerência  de  Projetos  Institucionais,  setor  da  casa  responsável  pela  organização  dos  eventos 
institucionais,  explicou  brevemente  como  funciona  a  preparação  de  um  Seminário  Legislativo,  evento  de  maior 
complexidade em termos de construção e execução, sendo sua discussão temática levada inclusive para o interior do 
Estado e finalizada em Belo Horizonte.

• A assessoria da Gerência de Relações Públicas explicou que será construído o plano de comunicação do Seminário, 
alinhando os interesses envolvidos para que possa ser feita a divulgação do evento da melhor forma possível; falou sobre 
o processo de construção da identidade visual (que conta com a participação das entidades parceiras através de um 
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questionário que foi  distribuído entre os presentes),  e também sobre as peças de comunicação que serão utilizadas; 
ressaltou a importância da comunicação interinstitucional e deixou o contato da Gerência de Relações Públicas para que 
sejam enviadas dúvidas e sugestões.

• A assessoria do Deputado Iran Barbosa justificou novamente a ausência do Deputado e ressaltou os pontos que ele 
considera  importantes  para  serem discutidos  no  Seminário:  contenção/restrição  do uso da água,  reuso,  melhoria  da 
eficiência do uso, contaminação dos corpos hídricos e fiscalização do uso ilegal.

• O Deputado Paulo Lamac fez uma breve saudação e assumiu a coordenação da reunião.
• Foi pedida atenção especial aos eventos no interior do Estado e à participação dos representantes regionais no evento 

final, considerada essencial para discussão efetiva dos temas.
• Foi citada a necessidade do atual governo se posicionar com clareza a respeito do Programa Bolsa Verde, do Cadastro 

Rural Ambiental e dos recursos do Fhidro (Fundo de Recuperação, Proteção e Desenvolvimento Sustentável das Bacias 
Hidrográficas do Estado de Minas Gerais).

• Vários participantes demonstraram preocupação com um possível racionamento de água, sendo citada a possibilidade de 
sobretaxa e sugerido que ela seja destinada não à Copasa, mas aos Comitês de Bacias para a aplicação em programas 
de recuperação ambiental.

• O Deputado Fabiano Tolentino  ressaltou as diversidades da questão hídrica  e destacou a  agricultura como fator  de 
fundamental importância. Citou a necessidade de medidas de preservação ambiental e a importância dos programas que 
recompensam quem preserva;  outros  tópicos  destacados  pelo  Deputado  foram a  sustentabilidade,  a  importância  da 
transparência e desburocratização dos processos e os programas de incentivo ao produtor de água.

• Foram citados os desdobramentos positivos que seminários anteriores realizados pela Assembleia Legislativa trouxeram 
para a política das águas no Estado.

• Foi destacado que um possível racionamento trará impactos diferentes para os diferentes setores, como o desemprego 
como consequência da redução do uso de água na indústria e a produção de alimentos sendo afetada pela redução na 
agricultura. 

• Foi ressaltado que a parcela mais pobre da população não tem seus direitos reconhecidos e já sofre com a falta de água  
há  muito  tempo,  sendo  necessário  criar  mecanismos  para  contemplar  esses  cidadãos  que  nunca  tiveram  acesso 
adequado.

• Foi citada a necessidade de reconhecer os produtores de água do Semiárido Mineiro,  além do impacto dos grandes 
projetos (como os minerodutos e a monocultura do eucalipto) na região do Jequitinhonha.

• Foram destacadas pelos participantes diversas questões a serem consideradas na construção das temáticas a serem 
discutidas no Seminário, tais como: a importância do uso e exploração dos reservatórios subterrâneos; a necessidade de 
se discutir a legislação florestal brasileira e mineira; as propostas do Estado para recuperação das bacias e nascentes 
urbanas;  a  discussão  das  políticas  públicas  existentes  a  fim  verificar  o  que  elas  preveem;  o  reuso  da  água  e  sua 
regulamentação; as tecnologias disponíveis para eficiência do uso da água na agricultura, que possibilitam a convivência 
com o déficit  hídrico;  medidas de recuperação ambiental  e  hídrica  e experiências  positivas existentes nessa área;  a 



1ª Reunião Preparatória – 09/4/2015 – 15 horas – Plenarinho I

Transcurso
 da reunião / 

pontos 
importantes

questão dos minerodutos  de Minas Gerais,  tanto  sob a  visão das mineradoras  quanto  a  dos movimentos  sociais;  a 
necessidade de criação de métodos eficazes pelos gestores para lidar com a questão meteorológica; usos múltiplos da 
água, sendo considerado essencial lidar com os interesses conflitantes através da pactuação, evitando a judicialização; 
falta  de  assistência  técnica  no  campo,  ator  fundamental  na  questão  hídrica;  programas  de  pagamento  por  serviços 
ambientais (ex: Bolsa Verde); fortalecimento dos comitês de bacias; eficiência na irrigação; a outorga de recursos hídricos 
e o estudo por bacia do volume de vazão a ser outurgado; drenagem das águas pluviais.

• Foi ressaltado que a contaminação da água causa impactos negativos na pesca, sendo que a produção em Minas Gerais 
está abaixo de outros estados mesmo tendo maior potencial; destacada a necessidade de se regulamentar a atividade da 
piscicultura no Estado.

• Destacou-se a importância de envolver os gestores municipais na organização do Seminário, sendo ressaltado quem mais 
sofre  com  a  questão  hídrica  são  os  municípios:  um  exemplo  citado  foi  o  fato  de  vários  trabalharem  com  serviços 
autônomos de água e esgoto (SAAEs) municipais, e isso não ser levado em consideração.

• Foi citada por um dos participantes a realização, no mês de outubro, de um encontro de secretários municipais de meio 
ambiente, sendo feita uma proposta de ligar esse encontro ao seminário.

• O Deputado Paulo Lamac disse que essa sugestão será levada à Presidência da Assembleia Legislativa.
• Ao final,  o  Deputado afirmou que as propostas recebidas na reunião serão sistematizadas pela  assessoria da casa, 

solicitando aos presentes que, caso tenham mais alguma contribuição temática, enviem para a GPI.
• Em seguida, encerrou a reunião, marcando a próxima para o dia 16 de abril, quinta-feira.

uPróxima 
reunião

• Dia 16 de abril, quinta-feira, às 14 horas, no Plenarinho I, Andar SE da ALMG (Rua Rodrigues Caldas, 30 – Santo 
Agostinho).

Tarefas 
combinadas

• Solicitado às entidades parceiras que sejam enviadas sugestões de temáticas para serem discutidas no evento 
por e-mail para o endereço: gpi@almg.gov.br.

• As entidades poderão também enviar para o e-mail da GPI material temático que considerem relevante para ser 
disponibilizado na  página do evento, que será criada futuramente no portal da Assembleia Legislativa.

mailto:gpi@almg.gov.br

